

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábrega de la suscripcion por medio de libranza.

Preelos de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

de los Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mara. por linea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

ULTIMAS NOTICIAS DE FERNANDO PÓO.

Por la via de Inglaterra se han recibido hoy en las oficinas de *La Correspondencia de España*, cartas de Fernando Póo que alcanzan hasta el 22 de marzo último. Por ellas vemos que continuaba siendo bueno el estado de la isla, pues solo habia en el hospital nueve enfermos atacados de la fiebre del país, y en el vapor de guerra *San Antonio* que regresaba de Fernando Póo el día 21 de marzo solo volvian por enfermos á España cuatro soldados. El día 4 entró en la bahía de Santa Isabel un comodoro inglés para pasar revista á la escuadra de siete vapores que tienen los ingleses en la embocadura del Niger. Montaba una hermosa fragata de vapor de fuerza de ochocientos caballos, cuarenta y ocho cañones y seiscientos hombres de tripulacion. Saludó á la plaza con veinte y un cañonazos, y fué contestada por esta y por la marina española á la que habia saludado con trece cañonazos.

El comodoro inglés anunció la próxima llegada del vice-almirante francés conde de Diderot comandante de la escuadra francesa en Africa. Y con efecto, á las pocas horas entró la escuadra francesa compuesta de tres buques, y el conde de Diderot saltó á tierra para visitar al gobernador. Este pasó al día siguiente 5, á las tres de la tarde, á pagar la visita al comodoro inglés y al almirante francés, y á su llegada á bordo se izó el pabellon español en ambas escuadras, saludando con trece cañonazos á que contestó la marina española. En la bahía de Santa Isabel se reunieron en es-

te dia hasta el número de veinte y dos buques de guerra y mercantes, habiendo nueve de guerra ingleses, cuatro de guerra españoles contando los pontones y dos buques mercantes; y este ya imponente número aparecia duplicado con las quince balandras de menos de cincuenta toneladas que están en continuo movimiento y pertenecen á Santa Isabel y á los reinos de Camarones, Bimbia y el Kalabar.

El día 6 estalló en la isla uno de los *Tornados* mas terribles: una furiosa ráfaga de viento arrancó la farola de la pta. Fernanda, anuncio del huracan cuyas rachas debian al día siguiente arrollar, cual si fuera un ligero papel, las planchas de zinc que forman el techo del cuartel y habitaciones de los empleados, penetrando el agua por todos los pabellones. Ha destreido el huracan casi todas las cercas, y arrancado los techos de las casas, que son de bambú, desarraigando arboles colosales, arrojándolos al mar. El estado sanitario no se ha resentido, sin embargo, por efecto de los *Tornados*, habiendo padecido un poco la escuadra inglesa, que salió de la bahía día 8 á las nueve de la mañana, marchando en seguida el mismo día á las tres, el vice-almirante y los buques franceses. La obra de la iglesia va adelantando considerablemente, y solo se espera la teja que hay que enviar de España, para coger las aguas y evitar los retrasos que ocasiona á la obra los terribles aguaceros de los trópicos. El día 10 muy de mañana el canto de los buvies despertó á los habitantes de Santa Isabel, pues venia el pueblo de Basecuta á presentar al gobernador, como representante de la reina de España, al

nuevo rey que habian nombrado por muerte del que tenian. Lo acompañaban ochenta guerreros armados de lanzas y de enormes escudos de piel de vaca, con muchos hombres y mujeres de su tribu, danzando y cantando, y el gobernador les obsequió con sendos jarros de caña y pipa, y se marcharon muy contentos.

No hubo medio de persuadir al nuevo rey á que permitiese se le sacase la fotografia. Por eso no se puede enviarla como se ha hecho con tantas otras de los personajes de ambos sexos de aquel país. El día 14 hubo una pequeña alarma en la poblacion. La campana del cuartel hizo la señal de fuego, y el espanto creció de punto al saberse que era en el ponton *Perla*, donde está toda la pólvora de la colonia y en cuya *Santa Bárbara* hay sobre 300 quintales. Afortunadamente se acudió pronto y se evitó una gran catástrofe. Estando calentado alquitran para el uso del buque, se inflamó y el presidiario que cuidaba la caldera la dejó caer asustado al suelo, comenzando á correr el fuego líquido hacia la proa. Los marineros lo apagaron con la mayor intrepidez con unos lenzones con agua y soltaron los conductos de los caños del valdeo. A las cinco de la tarde se presentó sobre la isla un terrible *Tornado* repentinamente, y cuando todos acudian á atrancar sus puertas y ventanas para impedir penetrase el viento á cuyo ímpetu nada resiste cuando llega á entrar, á los dos minutos, anunció la campana la señal de fuego.

Tornado y fuego á la vez era lo mas horrible del mundo. A pesar del peligro del *Tornado* acudió inmediatamente el gobernador, el administrador

y todos los jefes militares al sitio del siniestro El *Tornado* derribaba los hombres, la casa se consumió en un momento, y la guardia con las autoridades y los que habían acudido al fuego tuvieron que refugiarse al cuartel hasta que se hubiese pasado el *Tornado*.

El gobernador señor de Gándara, ha organizado una expedición al altísimo pico de Santa Isabel para explorar aquel terreno y que debe producir grandes y fecundos resultados para la colonia. Le acompañarán en esta expedición el administrador de rentas, los jefes de artillería, ingenieros y de marina, el comisario de fomento, el comandante de la goleta *Caridad* y algunos otros. El día 20 salió ya el comandante de artillería con un oficial de la goleta *Caridad* y veinte cronometros para abrir una senda en aquellos intrincadísimos bosques donde tal vez desde el tiempo de la creación no se ha estampado una humana huella. Entre muchos útiles y buenos resultados que deberá producir esta exploración será uno de ellos poder encontrar paso desde Santa Isabel á San Carlos, quedando así en comunicación estos dos pueblos que hoy solo lo están por mar y con grandes dificultades. Cuando se verifique este interesante acontecimiento daremos sus detalles.»

— De La Correspondencia:

Ha sido presentado á S. M. la Reina un preciosísimo retrato de S. A. el príncipe de Asturias en traje de catalán. Este retrato que ha sorprendido agradabilísimamente á SS. MM., es uno de los admirables trabajos hechos por el Sr. Capó sin mas auxilio que el papel y la tijera. En efecto, el retrato del príncipe de Asturias es precioso, tanto por el completo parecido como por los delicadísimos detalles del traje.

— El 28 por la mañana han tenido lugar en la iglesia de religiosas Trinitarias de esta corte, donde descansan los restos mortales de Miguel Cervantes, las solemnes exequias que la real Academia española dedica á los que cultivaron las letras patrias. La comisión encargada de adoptar las disposiciones convenientes para esta solemnidad, la han compuesto los señores marqués de Molins, Catalina, Ferrer del Rio y Nocedal. El templo se hallaba cubierto de colgaduras negras orladas de cenefas y borlas doradas.

Sobre el modesto túmulo se veían un hábito de San Francisco en razón á haber pertenecido Cervantes á la Orden III, una espada, unos grillos, el único ejemplar de la edición grande del Quijote que se conserva en el archivo de la Academia, y una corona de laurel. En la entrada estaban colocados tres tarjetones, uno en el centro con esta inscripción:

«A Miguel Cervantes
y á cuantos cultivaron la literatura patria,
la Real Academia española.»

En los tarjetones laterales figuraban los nombres de los académicos siguientes: en el uno los del padre Carrasco, Jovellanos, Berguizas, Cienfuegos, Melendez, B. Jamar, La Roca, Burgos: en el otro los del marqués de Santa Cruz, Montiano, Rios, Silva, Clemencin, Fernandez Navarrete, Arrieta, Quintana.

Presidían el duelo D. Eusebio María del Valle, el rector de la Universidad, el general Pezuela y el alcalde de Alcalá, patria de Cervantes. Custodiaban el catafalco cuatro inválidos representando las glorias militares del manco de Lepanto. Inútil nos parece decir que la concurrencia ha sido numerosa y brillante, asistiendo varios individuos de todas las academias. Además del oncio de Su Santidad, que ha oficiado de pontifical, han asistido otros varios prelados, como son el patriarca, el obispo auxiliar de Madrid, el recientemente preconizado de Santo Domingo, el de Santiago de Cuba, el de Oviedo, y el de una de las diócesis de Méjico.

El obispo de Calahorra, Sr. Moencillo, miembro de la Academia, ha pronunciado el discurso fúnebre, tomando por tema la demostración de que el cristianismo es el alma de la literatura española. Su ilustrísima ha sabido combinar de una manera elocuente y digna las formas oratorias propias del sitio que ocupaba con las condiciones literarias, verdaderamente académicas que exigía el objeto de su discurso y de esta fúnebre ceremonia. Una magnífica orquesta ha contribuido á solemnizar las honras. A la una se dió por terminado un acto que tanto enaltece las glorias y tradiciones literarias de España.

— Hace pocos días circuló por Málaga la noticia de haber naufragado en las costas de Galicia el vapor de la compañía peninsular y oriental *Mool-*

tan, con toda su tripulación y pasajeros que no bajarían de 300 individuos; pero después se supo que el vapor naufragado había sido el *Euphrosine*, cuya tripulación y pasajeros se salvaron en lanchas arribando en salvo á tierra. También se decía que la goleta *Cármén*, de la matrícula de aquella ciudad, había naufragado en las aguas de Ceuta.

— De Londres comunican algunas noticias sobre el estado de la nueva flota inglesa de hierro que debe sustituir á la flota de madera. Aparte de las cuatro fragatas de coraza, tales como la *Defense*, armadas ya, se está terminando actualmente la transformación de cuatro navios y tres fragatas acorazadas que son: *Achille*, *Azincóur*, *Northumberland* y *Minetar*, todos de 50 á 56 cañones; y *Oronte*, *Varanli* y *Héctor*, de 32 cañones. También está terminándose la construcción de tres buques acorazados de 50 cañones que son: *Prince Consort*, *Royal Oak* y *Royal Alfred*.

— Ha llegado á Malta una comisión de lores del almirantazgo inglés para reconocer las obras y las fortificaciones del puerto. Al acercarse á este el vapor *Himalaya* que la conducía fué saludada por los disparos de los 900 cañones y los 6,000 fusiles que guardan la plaza.

— El gobernador general de la India, en cumplimiento de soberanas disposiciones, ha prohibido la exportación de salitre, á menos que sea para la Gran Bretaña y en buques ingleses.

— Después de la batalla de Corinto, el general en jefe del ejército del Norte dió una orden del día felicitando á las tropas por la victoria que acababan de alcanzar, aunque á mucha costa. El general en jefe del ejército del Sur dió otra orden del día enteramente igual que la de su competidor. Lo que resulta cierto es, que unos y otros tuvieron que volver á sus posiciones y que los separatistas no abandonaron á Corinto, cuya ocupación era el principal objeto de los federales.

— Algunas correspondencias de París dicen que la emperatriz se halla encinta y que el emperador Napoleón trabaja hoy con mas afán que nunca en favor de una entrevista bien difícil y de una reconciliación entre el Papa y Victor Manuel.

— De una análisis practicada por el

doctor Morin (de Rouen) en las vísceras de un hombre de 70 años, que desde mucho tiempo usaba el tabaco en polvo, resulta que las personas que hacen un uso immoderado de esta sustancia encierran en sus órganos cierta cantidad de nicotina, de lo cual se desprenden consecuencias importantes para la medicina legal.

El doctor Neveu Detrou, teniendo en cuenta que el mareo, es una especie de vértigo debido principalmente á la pérdida incesante del equilibrio, ha hecho construir una silla suspendida por medio de un mecanismo parecido al de las brújulas. En este sitio, la persona está siempre suspendida y mantenida en posición vertical sean cuales fueren los movimientos del buque. Este aparato se ha empleado ya con feliz resultado y puede recomendarse á las personas delicadas y á los enfermos que tengan que embarcarse para una larga travesía.

—Hasta ahora las personas que habían comido uvas, cuyos granos estuviesen atacados por el *oidium*, no se ha sabido que hubiesen experimentado accidente alguno. Sin embargo, M. Petiteau ha publicado el caso de una nodriza de 22 años, que después de haber comido uvas atacadas por esta especie de hongo microscópico, fué afectada á las tres horas por un malestar general, y dos horas más tarde le sobrevinieron gastralgia intensa, vértigos, pérdida de la memoria, delirio, grande postración y dolor, pero nada de fiebre, náuseas, ni deposiciones albinas. Se le aplicaron cataplasmas laudanizadas, lavativas emolientes, y se le dió á cucharadas una poción con el licor anodino y el jarabe de adormideras, con lo que se calmaron los síntomas y se efectuó la curación, si bien la convalecencia duró bastantes días. Es de advertir que al día siguiente del accidente el niño que criaba la nodriza fué atacado por una diarrea intensa y pertinaz.

MAHON 9 DE MAYO.

Efemérides.

1420.

El rey de Aragón D. Alfonso V llega á Mallorca, donde recibe los refuerzos marítimos destinados á su expedición á la isla de Cerdeña.

1766.

Ejecución de Tomás Arturo, conde de Lally y baron de Tullendally ó Tollendal,

natural de Romans, en el Delfinado. Abrazó la profesión militar á la edad de ocho años; contribuyó poderosamente á derrotar á los enemigos de su patria en Fontenoy en 1749; y en 1756, revestido del cargo de gobernador de las posesiones francesas en la India, arrojó en breve tiempo de las costas de Coromandel á los ingleses; pero le abandonó la fortuna junto á Madrás, y se vió sitiado en Pondichery, donde con setecientos hombres resistió, por espacio de muchos meses, á veintidos mil soldados ingleses, auxiliados de catorce buques de guerra, hasta que tuvo que rendirse. Vuelto á Francia, fué acusado de traición, encerrado en la Bastilla, y sin ser oido condenado á muerte.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Gregorio Nacianceno obispo y doctor y la traslación de San Nicolás de Bari arzobispo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

En la del Carmen continúan con notable solemnidad los devotos ejercicios del mes de María, siendo el objeto de la plática de hoy sobre María Santísima en el Templo.

En la del Hospital continúa el devoto y solemne octavario dedicado á la imágen del Buen Pastor.

SANTO DE MAÑANA.

S. Antonino arzobispo y S. Victoriano mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 4 horas y 51 ms.—Pónese á las 7 h. y 2 ms.

LUNA.—Sale á las 2 h. 4 ms. de la T.—Se pone á las 1 h. y 45 ms. de la M

ORDEN DE LA PLAZA

del 8 de mayo de 1862.

Servicio para el 9.

Gefe de día: D. Baltasar Getino de la Vega, segundo comandante del regimiento infantería de Granada n.º 34.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma vapor-correo Mahonés, de 87 toneladas, con 14 pasajeros, y varios efectos.

AVISOS OFICIALES.

Junta Municipal de Beneficencia.

Se participa al público que el domingo 11 del corriente á las diez de la mañana, el Médico vocal de la misma, vacunará gratis en la casa de Misericordia. — Mahon Mayo 7 de 1862.—El Alcalde.—Juan J. Sanchó.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera Instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que no habiendo tenido efecto en su día la venta de las casas de la calle de la Paz de esta ciudad números 93 y 95 y 118 y 120 pertenecientes á los hermanos Miguel, Catalina y Marcos Villalonga, se ha señalado de nuevo para proceder á la subasta y remate de dichas fincas siendo la postura competente, la audiencia de este Juzgado del día diez y seis de Mayo próximo á las once de la mañana, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público. Dado en Mahon á 25 de Abril de 1862. — Facundo Cortadellas. — Por su mandado. — Juan Pons, Esnº

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día 26 de los corrientes á las once de la mañana y ante el Juzgado de paz de Alayor por delegación de este de primera instancia, se procederá á la subasta y remate siendo la postura competente, de un campillo de 5 barcillas sembrado sito en la costa de Llimpa del término de Alayor y de cuatro campillos de 1 cuartera 4 barcillas sitos en San Pele ouo del propio término, pertenecientes todos á los hermanos Juan y Miguel Uguet y Pons; á tenor del pliego de condiciones que estará de manifiesto en poder del pregonero de dicha villa. Dado en Mahon á 5 de Mayo de 1862.— Facundo Cortadellas.— Por su mandado.— Juan Pons, Esnº

D. Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente se cita, llama y emplaza á Francisco Belmaña y Camps, vecino que fué de esta ciudad y cuya residencia se ignora, otro de los sucesores intestatos de su tío D. Gabriel Camps y Cardell de este vecindario fallecido el día 4 del actual, para que por sí ó por medio de procurador con poder bastante comparezca en este Juzgado á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de dicho finado que se sustancia en el mismo; pues así lo llevo mandado por auto de hoy; en la inteligencia que aunque no comparezca, se

seguirá adelante en el juicio sin mas citarle ni emplazarle, parándole el perjuicio que haya lugar. Dado en Mahon á seis de Mayo de mil ochocientos sesenta y dos.-- Faundo Cortadellas.-- Por su mandado.-- Juan Pons, Esnº

ANUNCIOS.

La casa número 55 y 57 de la calle del Cos de Gracia está para vender.

Informarán en el número 41 de la calle Tras del Bastión.

FÁBRICA DE PINTURAS.

Se hallarán de venta á precios sumamente módicos en el Taller de Carpintería de Andres Llambias, en el muelle, bajo la rampa del Gobernador.

Tambien se vende aceite de linaza.

Para ARGEL.

Saldrá la semana entrante el pailebot español Gallo de oro su capitán D. Miguel Hernandez.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en el número 14 de la calle de los Frailes.

VAPOR MENORCA.

Al mando del capitán D. Agustin Galens saldrá para Barcelona con escala en Alcudia pasado mañana domingo á las ocho de la mañana.

Admite carga y pasajeros y lo despacha don Juan Taltavull, calle del Angel.

CORREO DE AYER.

A las 2 $\frac{1}{2}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor MENORCA, conduciendo á su bordo 26 pasajeros del primer punto, 54 del segundo, 100 sacos harina, 83 cajas azúcar y 98 bultos varios géneros.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 6 del actual, copiamos lo siguiente:

El vapor de guerra Isabel II, que trajo á Alicante la indemnización marroquí, zarpó en la mañana del 30 de aquel puerto con rumbo á Melilla, con una compañía de ingenieros, individuos y material de Sanidad militar.

— De la Correspondencia del 4.

Ayer continuaba la parte de nuestro ejército, que no ha abandonado el

Africa, en los campamentos de Fuerte Martín. En Tetuan no ocurría novedad, conservándose inalterable el orden. Por efecto del temporal no habían podido acercarse ayer vapores á la rada de Tetuan.

— Ayer arribó á San Fernando la corbeta Mazarredo. Llegó á Algeciras la fragata Resolución. En el arsenal de la Carraca reina una grande actividad; habilitándose á toda prisa algunos vapores y dos fragatas. Hoy ha salido de Málaga para Melilla el vapor Barcino con pliegos para el gobierno.

— Sin embargo de que existen en la isla de Cuba fuerzas bastantes y aclimatadas para reforzar en caso necesario la expedición en Méjico, el gobierno de S. M. ha dado orden para que marchen á la isla de Cuba tres ó cuatro mil hombres, destinados á cubrir las bajas que ocurran, tanto en dicha isla como en el ejército expedicionario.

— El Gobernador Capitan general de Puerto Rico, con fecha 11 de abril próximo pasado, participa que no ocurre novedad en aquella isla, y que su estado sanitario continua siendo satisfactorio.

— Una carta de la Habana, fecha 6 de abril, que ha traído á Europa el vapor L'Avon, da la noticia de que además del general Robles, han sido fusilados los jefes Pinzon, Galvez y Negrete. El gobierno de Juárez había reclamado del general Lorencez que le entregara los mejicanos Almonte, Miranda, Haro y Tamariz, pero el jefe francés ha rechazado la demanda. La candidatura del príncipe Maximiliano no parecía ganar terreno entre los mejicanos. Había sido destituido por Juárez el ministro Echevarria, solamente por ser tío de la esposa del general Prim. Los viajeros españoles llegados de Méjico creen que al avanzar los aliados, es de temer en aquella capital un levantamiento general contra los extranjeros.

— De la Epoca del 4.

Por la via de Inglaterra recibimos noticias de nuestra isla de Cuba, cuyas fechas alcanzan al 2 de abril, es decir, cuatro dias mas recientes que las llegadas por el Ciudad Condal. El estado sanitario de la isla era en extremo satisfactorio, habiendo casi desaparecido los casos de diphteria que se presentaron últimamente en la Ha-

vana. Continuaban llegando á la capital, con bastante frecuencia, buques de los Estados confederados.

— Leemos en la Patria:

«El 31 de marzo llegó á Santo Tomas la corbeta de vapor Tanager, procedente de Tolon y de Cádiz, y volvió á salir el 3 de abril para Veracruz. El Tanager lleva los últimos refuerzos enviados de Francia á Méjico. El general Lorencez habia fijado el 15 de abril para marchar sobre Méjico con la idea de tener á su disposicion estos refuerzos que llegarían del 10 al 12 á Veracruz.»

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 5 de mayo.

Reina tranquilidad en Melilla, y aumentan las esperanzas de que la cuestion de límites se resolverá de una manera pacífica.

Madrid 6 de mayo.

Anoche se prorogó por dos veces la sesion del Congreso, aprobándose por 120 votos contra 12 el pago de la deuda con Francia.

La intervencion española funciona libremente en las aduanas de Marruecos, en términos que los vice cónsules tienen ya en su poder gruesas cantidades.

Anoche reinaba tranquilidad en Tetuan.

Paris 5 de mayo.

Nápoles 3. — Las manifestaciones de los pueblos en favor de Victor Manuel, y el orden que reina en todos los puntos de Italia, desvanecen las calumnias hasta aquí esparcidas y convencerán de la realidad de los deseos de los italianos en favor de la unidad.

Roma 4. — El Papa ha vuelto de su expedición á Porto d'Anzio.

Nueva York 25 de abril. — Los periódicos del Sud interpretan favorablemente á su causa el viaje de M. Mercier.

Paris 6 de mayo.

Bruselas 6. — A consecuencia de haberse operado al Rey Leopoldo para la extracción de una piedra, su estado es menos satisfactorio.

Cotizacion de las bolsas de Madrid, Paris y Lóndres del día 6.

Madrid. — 3 por 100, 50.65 y 60. — Diferida, 44.35 y 50.

Paris. — 3 por 100, 70.95. — 4 $\frac{1}{2}$ id., 97.95. — Interior español, 49 $\frac{1}{2}$. — Diferida, 43.78.

Lóndres. — Consolidados, 94. — Diferida, 44 $\frac{1}{4}$.

Por todo lo que va sin firma.— J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregas y Pascual,
calle Nueva, nú. 21.